



# L'achat d'or

par Virgile et  
Dominique

Septembre 2024

# Sommaire

|   |           |
|---|-----------|
| <b><i>Sommaire</i></b>                    | <b>1</b>  |
| <b><i>Acheter de l'or</i></b>             | <b>2</b>  |
| <b><i>Conserver et stocker son or</i></b> | <b>5</b>  |
| <b><i>Tester son or</i></b>               | <b>8</b>  |
| <b><i>La fiscalité</i></b>                | <b>9</b>  |
| <b><i>Questions des membres</i></b>       | <b>11</b> |

# Résumé du live du mardi 17 septembre 2024

## L'achat d'or

Le but de cet échange entre Antoine, Virgile et Dominique est d'appréhender l'or dans sa globalité, chacun ayant différentes connaissances qu'il partagera avec les membres. L'angle d'approche sera néanmoins la prévoyance, ce qui n'a rien à voir avec l'investissement. Il s'agit d'apprendre à se prémunir contre tout type de rupture de la normalité (que ça soit une panne de voiture, une période de chômage, l'achat d'une maison ou carrément l'effondrement brutal du système financier... ou même plus simplement d'anticiper l'avenir de ses enfants).

La résilience financière est toujours un peu taboue, ce qui est compréhensible dans le monde actuel, au capitalisme débridé. Pourtant, il est important de garder en mémoire le rôle de la monnaie : elle sert à faire des échanges (de biens, de temps, etc.). Tout comme on le fait pour l'eau, l'énergie et la nourriture, quand on parle de résilience, on doit aussi penser à l'approvisionnement en ressources financières.

## Acheter de l'or

Il existe 3 actifs « anticrise » :

- l'argent (le métal) ;
- l'argent (le « cash ») ;
- l'or.

C'est toujours bien d'avoir de l'argent en euros (et/ou des francs suisses, si on vit en Suisse) et en dollars, ces derniers ayant une valeur « universelle » pour les échanges, dans un premier temps.

L'argent (le métal) est très pratique sous la forme de pièces de monnaie car, sa valeur étant très inférieure à l'or, il permet d'effectuer des échanges de la vie courante de manière beaucoup plus pratique. Par exemple, la pièce « American eagle » (photo) vaut environ 35 €.



Enfin, pour les échanges de plus grande valeur, l'or reste la ressource à privilégier.

## Pourquoi l'or ?

L'or est un métal inaltérable. Ça se voit notamment grâce à l'archéologie : on découvre encore parfois, lors de fouilles, des pièces ou des objets d'or dans un état de conservation extraordinaire, même quand il ne reste presque rien d'autre sur le site (après l'or, c'est la pierre qui se conserve le mieux). L'argent, lui, va s'altérer un peu, le fer et le cuivre bien plus encore.

Il n'y a que l'or qui ne s'abîmera pas du tout. De plus, il a été utilisé par toutes les civilisations du monde. C'est toujours lui qui a conservé sa valeur, servi de monnaie d'échange en cas de crise. On peut l'échanger partout dans le monde.

**Anecdote :** lors de la Seconde Guerre mondiale, l'or a été utilisé par les Juifs les plus fortunés pour payer les passeurs qui leur permettaient de fuir. De même, les parachutistes alliés qui sautaient au-dessus de la France avant le Débarquement portaient de l'or cousu dans leurs vêtements afin de pouvoir l'échanger contre de l'aide en cas de besoin.

## Sous quelle forme acheter son or ?

On trouve de l'or sous de nombreuses formes : bijoux, pièces de monnaie, ligots, objets et jetons d'investissement. Ces derniers sont à éviter : comme leur nom l'indique, ils sont utilisés pour faire de l'investissement. Peu connus, ils n'inspireront pas confiance. Les objets (parfois nommés aussi « déchets d'or ») sont trop faciles à falsifier et rencontreront le même problème de méfiance (à juste titre !).

Les bijoux, quant à eux, ont une double évaluation : d'une part, la valeur du poids de l'or et, d'autre part, vient s'ajouter la valeur de la marque, rareté, travail fourni par l'orfèvre, etc. Ils sont surtout intéressants si on veut faire un joli cadeau à une personne qui pourra ainsi bénéficier de la valeur du bijou en cas de besoin.

Les lingots sont assez peu courants également, les gens n'ont pas l'habitude d'en voir et auront moins confiance. Ils ne sont intéressants que si on veut stocker beaucoup de valeur dans un petit espace.



Les pièces d'or locales sont donc le meilleur moyen de se protéger. En France, par abus de langage, on parle de « **Napoléon** » pour toutes les pièces d'or, mais il en existe en réalité de très nombreuses sortes, toutes portant des symboles connus (soit le profil d'un roi ou empereur, soit des symboles républicains, comme le coq ou la semeuse).

En Suisse, le « Vreneli » est également une monnaie très connue.

## Où acheter son or ?

On en trouve assez facilement sur Internet. Les boutiques physiques « achat — vente d'or » ne font souvent, en réalité, que du rachat et jamais de vente en boutique. En ligne, on trouve facilement des entreprises fiables (avec certificat et scellés). La livraison se fait soit par envoi postal, s'il s'agit d'une petite somme, soit par un employé, si le montant est un peu plus important. Enfin, s'il s'agit d'une très grosse valeur, on peut bénéficier d'une livraison par fourgon blindé (ce qui est extrêmement coûteux également !).

## Les tarifs

Le cours de l'or étant fixe, les tarifs sont assez similaires d'un vendeur à l'autre. Les marges sont assez faibles, car ils doivent rester concurrentiels sur un marché où la demande est « unique ». Il peut y avoir quelques euros de différence entre deux pièces, mais globalement, ça reste similaire. Il n'y a que la prime qui peut changer : il s'agit de l'écart entre la valeur de la pièce pour son poids en or (421 € pour un Napoléon de 6,45 g le soir du live) et son prix de vente (autour de 446 €). Cet écart est dû, d'une part, au fait qu'il s'agit d'un objet manufacturé, ainsi que de la marge du vendeur (de 5 % à 15 % environ), voire de la demande autour de ce type de pièce précis. Souvent, plus la pièce est grosse, plus la prime est importante.

L'ouvrage *Monnaies françaises* aux éditions Victor Gadoury est la bible des numismates. Comme son nom l'indique, toutes les monnaies françaises y sont référencées, ainsi que leur prix en fonction de leur rareté et degré d'usure. Certains écarts sont extrêmement importants. Si on ne cherche que le prix de l'or, il peut être intéressant de revendre une très belle pièce sur le marché de la numismatique pour en acheter une dont la valeur « de collection » est bien moindre, mais qui aura toujours, quel que soit le contexte, la valeur de son poids en or, même si elle est rayée.

## Quand acheter son or ?

Maintenant !

Quand on est dans une démarche de prévoyance, il n'y a jamais de mauvais moment pour acheter de l'or. En effet, même si le cours de l'or baisse (c'est rarissime, et ça ne dure jamais plus de quelques années de suite en général), ça n'est pas problématique. L'or assurera toujours la stabilité du niveau de vie.



Cours de l'once d'or de 1900 à 2020.

Source : [abcbourse.com](http://abcbourse.com)

Quand on voit le prix actuel, on pourrait être tenté d'attendre un peu, mais depuis une dizaine d'années, le cours ne fait qu'augmenter. *A contrario*, si le cours baisse un peu après notre achat, on risque de se sentir déçu. Pourtant, l'Histoire nous apprend que posséder de l'or est toujours une garantie de pouvoir d'achat. L'augmentation de l'or est une constante dans l'histoire.

### Deux stratégies d'achat :

1. Si on a de l'épargne à protéger, l'idéal est de faire un gros achat en une seule fois pour protéger une partie de son épargne, puis d'acheter régulièrement.
2. Si on n'a pas d'épargne, il faut acheter petit à petit, régulièrement, s'il reste un peu d'argent sur le compte en fin de mois, par exemple. Il ne faut pas non plus hésiter à en revendre en cas de besoin, comme vu plus haut. Enfin, il va de soi que l'achat d'or n'est utile que si les autres points de résilience sont déjà assurés (il ne sert à rien d'avoir de l'or chez soi si on ne dispose pas de moyens de filtrer son eau par exemple !).

## Conserver et stocker son or

Il n'y a pas de montant « minimum » à stocker : chacun fait selon ses possibilités. Il est important d'avoir des finances à l'équilibre avant d'acheter de l'or.

### Comment stocker ?

Les pièces d'argent, de valeur moindre, n'ont pas nécessairement besoin de précautions particulières (c'est moins grave si elles sont rayées). Celles d'or, en revanche, peuvent être rangées dans des petits sachets individuels, de plastique assez rigide, ou encore conservé dans leur scellé de vente. Les conserver scellées n'est utile que si on envisage la revente, surtout s'il s'agit de lingots : la garantie est ainsi plus facile à assurer, et l'acheteur est en confiance. Il y a beaucoup de points de vérification pour les pièces. Aussi, conserver le scellé est moins utile.

## Où stocker ?

Il existe plusieurs possibilités, à adapter en fonction de la quantité d'or à stocker et de la volonté de chacun·e !

On peut par exemple choisir de répartir ses pièces dans divers moyens de conservation :

- Une partie dans un sac d'évacuation – ainsi, en cas de départ précipité, on a une monnaie d'échange.
- Une autre partie dans un coffre (attention, l'or fond, voire s'évapore, dans les feux domestiques. Pensez à un coffre ignifugé pour plusieurs heures !).
- Enfin, si on a encore de l'or, on peut aussi en stocker à l'extérieur (banques, cachettes extérieures ; pour la Suisse, la société [AuCoffre](#) propose à ses clients de stocker leur or aux Ports Francs ou aux Entrepôts de Genève).

Il faut néanmoins noter que plus la cachette est « lointaine », plus l'or sera difficile d'accès. Celui en banque sera très compliqué à obtenir en cas de rupture de la normalité, par exemple, mais bien mieux protégé que n'importe où chez nous !

Virgile, lui, a choisi de tout enterrer. Il ne fait pas confiance aux banques et préfère ne rien avoir de disponible dans la maison (en cas de cambriolage). Pour les mêmes raisons, personne, pas même son épouse ou ses proches amis, ne sait où est caché son or. Ils savent seulement qu'il y en a de caché quelque part, et comme ses amis sont amateurs de fouilles et de détection de métaux, il sait que s'il lui arrive quelque chose, sa cachette finira par être découverte en cas de besoin !

Il faut noter que si on fait le choix d'avoir un coffre chez soi, ça va forcément se savoir (les enfants, les amis, etc.) et ça augmente donc le risque de braquage. Pour se protéger, on doit donc, d'une part, investir dans un vrai coffre-fort très solide. Très lourd, ce dernier sera aussi ignifugé au moins une heure et garanti contre les chutes. Ça permet ainsi de protéger son or contre les incendies (l'indice se basant sur le point d'inflammation du papier, et l'or fondant à une température bien plus élevée, ça laisse en théorie largement le temps aux pompiers de maîtriser l'incendie), mais aussi contre les chutes (si, durant le feu, l'immeuble s'effondre) ou contre les vols, car un coffre de qualité médiocre pourrait se briser en étant jeté par une fenêtre ! Enfin, il convient de le fixer dans un lieu dissimulé et difficile d'accès. Pour une meilleure protection, on peut aussi avoir un second coffre, de qualité bien inférieure, contenant seulement une infime portion de notre or (et/ou du faux) : en cas de braquage, on peut abandonner son contenu aux cambrioleurs et le vrai coffre sera toujours intact !

*A contrario*, un coffre à la banque garantit une protection contre les braquages... mais pas l'accès au site en cas de rupture de la normalité ! Pendant la crise de Covid, par exemple, les agences bancaires étaient fermées.

## Où acheter ?

Le plus fiable reste d'acheter à des professionnels. Les entreprises d'achat-revente de métaux précieux, que ce soient des boutiques en ligne ou bien physiques, sont très sûres. En effet, s'il est possible techniquement de faire des « faux » en fourrant un objet en or avec du tungstène (métal à la masse volumique proche de l'or), ça n'est en réalité rentable pour le faussaire que dans des arnaques de grande ampleur. En effet, le tungstène est également très cher. Aussi, fourrer des pièces n'a pas vraiment d'intérêt, il n'y a qu'avec des lingots vendus à des banques que ça s'est déjà produit. Lorsqu'on achète un Napoléon en or en boutique, le risque de tomber sur un faux est quasi nul. Le seul vrai risque serait que le vendeur rompe le secret professionnel et dise à quelqu'un à qui il a vendu son or. Ça pourrait mettre en danger l'acheteur s'il est un peu connu localement !

- **France** : Godot et fils (<https://www.achat-or-et-argent.fr/> sur Internet) ; le Comptoir de l'or ; Goldavenue sont des vendeurs très connus, on peut aussi aller directement dans une boutique rue Vivienne, à Paris.
- **Suisse** : Euporos (<https://www.euporos.ch/?&langue=1>).
- **Belgique** : Joaillerie Royale.
- **Canada** : Montreal Gold Stock.

Certains de ces sites vendent aussi des lingots de métaux différents, ou de terres rares, et si ça peut sembler un bon investissement, ça reste en réalité assez hasardeux. Mieux vaut s'en tenir à la monnaie.

On peut aussi acheter à des particuliers, soit en brocante (où on tombe parfois sur des gens qui s'y connaissent très peu !), soit à des gens pressés de se défaire de leur or en évitant les circuits officiels. Soyez très prudents, dans ce cas !

Enfin, il est aussi possible de trouver de l'or à bas prix chez des bijoutiers qui vendent des déchets de fabrication et, un peu moins fréquemment, chez des dentistes, lorsqu'ils ôtent des couronnes en or à leurs patients.

**Le carat** est l'unité qui définit la pureté de l'or. À 24 carats, l'or est considéré comme pur (à 99,99 %, car l'or pur à 100 % n'existe pas). La plupart des bijoux sont en or 18 carats : ça signifie qu'il y a 18/24<sup>èmes</sup> d'or dans le bijou, le reste étant un métal plus dur qui, allié à l'or, rend le bijou plus résistant aux risques de casse. Il est facile d'estimer le prix d'un bijou en or en le pesant et en calculant ensuite la part d'or qu'il contient. Il vaut mieux éviter d'acheter des bijoux plaqués or, en revanche, car on ne peut absolument pas estimer la quantité d'or qui constitue le placage ni la valeur du métal (bien moins cher !) qui constitue le cœur du bijou.

## **Idées reçues**

Certaines personnes craignent que l'État saisisse leur or en cas de crise économique, notamment car toutes les transactions dans des boutiques sont enregistrées (il est même interdit d'acheter de l'or en cash depuis 2014).

Pourtant, c'est bien la dernière ressource financière à laquelle un gouvernement pourrait avoir recours. Il y a des moyens bien plus simples et rapides pour l'État français de ponctionner dans l'épargne des Français. En effet, une loi existe déjà qui permet d'utiliser l'argent « inutilisé » placé en assurances vie en cas de besoin. Si le gouvernement voulait mobiliser cette ressource, ça serait fait en quelques jours, le temps d'un virement bancaire ! Il serait donc envisageable, si la crise économique s'aggravait, qu'une autre loi soit promulguée en 49,3 pour permettre à l'État de piocher dans d'autres épargnes !

En revanche, s'il fallait réclamer l'or détenu par des particuliers, ça serait bien compliqué à mettre en place : il faudrait envoyer la police chez chaque personne ne donnant pas volontairement son or ! Et quand bien même ça se produirait, il suffirait de dire qu'on ne l'a plus et de laisser les agents fouiller la maison : ils n'auraient tout de même pas accès aux caches extérieures.

C'est donc vraiment important de se défaire de cette idée reçue et de s'autoriser à acheter de l'or.

## **Tester son or**

### **Peser l'or**

C'est la solution la plus pratique pour les pièces d'or : il suffit de connaître leur poids à l'avance et de posséder une balance de précision. Il s'agit d'une balance qui pèse à 0,01 g et qu'on trouve facilement dans le commerce, dans les tabacs qui vendent du matériel pour chicha ou sur les sites de vente de matériel de cosmétique maison, par exemple.

Un Napoléon en or pèse 6,45 g. Il peut y avoir des variables de quelques centièmes de grammes en raison de la qualité de la balance ou si la pièce est un peu abîmée, mais pas plus (une pièce de 6,50 g ou de 6,40 g c'est déjà trop d'écart !).

En revanche, ce système n'est utile que pour les pièces.

### **Avec des aimants**

L'or et l'argent sont des métaux non aimantés. Ils ne sont pas les seuls (aucune monnaie ne l'est), mais pour des bijoux, ça peut être un moyen de vérifier s'il ne s'agit pas de métal (comme l'acier) plaqué de métal précieux. Si le bijou glisse très facilement d'un aimant (assez puissant tout de même !), alors on sait qu'il ne contient pas de fer ou d'acier.

## Test à l'acide

Il s'agit du test le plus fiable, notamment pour des bijoux. On trouve très facilement sur Internet des kits complets, constitués d'une pierre (le grattoir) et de différentes fioles d'acide, qui dissoudront des alliages d'or différents.

Le processus est assez simple : on frotte le bijou sur le grattoir de manière à y laisser une petite traînée (le but n'est pas d'abîmer le bijou !) et on dépose une goutte d'acide sur la trace. Si elle se dissout, le bijou contient moins d'or que ce que la solution d'acide annonce. Par exemple, s'il s'agit d'un bijou 18 carats, la solution d'acide pour 18 carats laissera la trace intacte, et celle pour 21 carats la fera disparaître.

| Carats       | Pureté     | % Or      | Poinçon  |
|--------------|------------|-----------|--|
| 24 ct        | 1000       | 100       |   |
| <b>18 ct</b> | <b>750</b> | <b>75</b> |   |
| 14 ct        | 583,3      | 58,3      |   |
| 9 ct         | 375        | 37,5      |  |

Source : [www.poincon22.com](http://www.poincon22.com).

Il peut être utile d'avoir un kit avec des ampoules d'acide à usage unique qu'on garde non déballé, avec sa notice, etc. En cas de rupture de la normalité, ça peut nous servir à prouver l'authenticité de notre or avant une transaction. Fournir le kit neuf permet de gagner la confiance du vendeur !

Virgile indique qu'il ne teste jamais les bijoux directement à l'achat, sur les brocantes. Il préfère discuter avec les vendeurs, connaître l'histoire du bijou, et regarder les poinçons.

## La fiscalité

Pour les Impôts, les objets ne sont pas classés en fonction de leurs usages, mais de leur mode de fabrication. Ainsi, les pièces les plus récentes, les lingotins et les bijoux seront dans la même catégorie, alors que les lingots et les feuilles seront dans une autre. La fiscalité est différente en fonction des catégories, et il y a deux possibilités de taxation, au choix du vendeur (il s'agit donc de calculer quelle taxe est la plus avantageuse pour le vendeur).

|                        | Métaux précieux | Bijoux et assimilés          |
|------------------------|-----------------|------------------------------|
| Taxe forfaitaire       | 11,5 %          | 6,5 %                        |
| Taxe sur la plus-value | 36,2 %          | 36,2 %                       |
| Exonération            | aucune          | Si vente inférieure à 5000 € |

Il faut noter que la taxe sur les plus-values bénéficie de 5 % d'abattement par an à partir de la troisième année de possession de l'objet.

Enfin, il y a également des subtilités dans la classification des pièces de monnaie. Les pièces démonnatisées créées avant 1800 entrent dans une tout autre catégorie, celle des objets de collection, et ne sont taxées qu'à 6 %. Celles démonnatisées, mais créées après 1800 sont dans la catégorie « métaux précieux ».

Enfin, les pièces de collection, dont la valeur faciale a encore cours (par exemple, une pièce de 100 € en or ne peut servir qu'à acheter pour la valeur indiquée, soit 100 €, alors que son cours est celui de son poids en or, soit 1 600 €) entre dans la catégorie « bijoux et assimilés », car elles ont été manufacturées récemment. Pourtant, elles ne peuvent pas bénéficier des taxes forfaitaires. Il n'y a que celles sur la plus-value qui peut être appliquée, ainsi que l'exonération si la vente est inférieure à 5 000 €.

En théorie, c'est au vendeur de déclarer la vente au fisc et de payer la taxe. En pratique, beaucoup de boutiques « achat-or » qui sont des commerces récents connaissent mal la fiscalité (ils sont commerçants, pas spécialistes). Ils peuvent parfois faire payer la taxe à l'acheteur, et ignorent l'exonération, attention donc à ne pas se faire arnaquer ! Dans des boutiques ayant pignon sur rue, comme celles de la rue Vivienne dont parlait Virgile plus haut, on est certain d'avoir affaire à des spécialistes.

**Astuce de Dom :** la Monnaie de Paris fait des soldes, lorsque c'est la période, et on peut donc faire de bonnes affaires en achetant à cette période-là !

## Questions des membres

« *L'argent est-il un moyen de gagner de l'argent ?* »

Mettons de côté l'approche philosophique de la question pour rester focalisé sur l'intérêt financier du métal-argent. Tout comme l'or, il prend de la valeur de manière assez constante et, comme l'or, il permet plus d'assurer une stabilité de pouvoir d'achat que de faire de grosses plus-values. Par exemple, la quantité d'or qui permettait d'acheter un beau vélo dans les années 1950 permettra toujours de s'acheter un beau vélo de qualité similaire en 2024, alors que si on comparait les prix en devises, il y aurait un fort écart.

« *Peut-on passer la frontière avec de l'or ?* »

Oui, mais ça doit être déclaré et, en fonction de la quantité, il est possible qu'il y ait des taxes à payer.

« *Que pensez-vous de la vente d'or proposée chez Costco ? L'avantage, ils proposent des lingotins de 10 g et même 1 g (qu'on ne trouve jusqu'ici qu'en Allemagne). La source semble sûre, qu'en pensez-vous ?* »

L'entreprise n'est pas connue des intervenants, mais a priori l'achat en ligne est sécurisé, comme on l'a vu plus haut. En revanche, les très petits lingots n'ont aucun intérêt pour les particuliers, ils existent surtout pour la bijouterie, lorsque les orfèvres doivent réparer un bijou ou une montre. Il est toujours préférable d'investir dans la monnaie.

« *Acheter de l'or, n'est-ce pas acheter de la peur ?* »

D'un point de vue purement financier, bien sûr : le *trader* va acheter de l'or, et ne le revendra que lorsque les cours s'affoleront, en cas de crise, profitant de son effet « valeur-refuge ». Mais si on se place du point de vue de la prévoyance, c'est tout l'inverse : on anticipe, comme le *trader*, pour ne pas avoir à lui en acheter à lui en cas de crise ! On capitalise pour notre avenir.

Le cours de l'or baisse lorsque l'économie est florissante, et monte brusquement en cas de crise (on le voit très bien dans le graphique plus haut, avec des pics en 1929/30, en 1973 (premier choc pétrolier) et en 2000 avec la crise des « *subprimes* »).

Pourtant, depuis 2020, l'économie est en hausse (arrivée massive de capitaux sur les marchés après le Covid) et le cours de l'or continue d'augmenter. On peut en déduire que cette fois-ci, les gens voient bien qu'il s'agit d'une bulle qui s'autoalimente et se prémunissent contre un krach boursier qu'ils présentent !

*« De l'or enterré dans une cache pourrait-il être découvert par des voleurs équipés de détecteur de métaux ? »*

En théorie, oui. Cependant, on peut assez facilement « brouiller les pistes » en enterrant d'autres métaux autour de la cache (du fil de cuivre, de l'aluminium, etc.). Le détecteur serait alors saturé de bip, empêchant les voleurs de trouver la vraie cache. C'est d'ailleurs une astuce utilisée par les archéologues sur les sites de fouilles afin d'éviter les pillages.

Il faut aussi garder en tête qu'en moyenne, un cambriolage de domicile dure trois minutes ! Avec quelques précautions basiques (comme on a pu le voir avec Frank lors du live précédent), on peut facilement éviter ou limiter les risques.

*« Où acheter un coffre-fort en France ? »*

Sur le site [1001coffres](https://www.1001coffres.com), par exemple (attention, les frais de port seront importants, car c'est extrêmement lourd !), ou bien en brocante ! On peut aussi trouver des boîtes de coffre, qui sont des boîtes métalliques fermant à clé et qui permettent par exemple de transporter facilement ses pièces si on doit évacuer son domicile en quelques heures.

*« Est-ce intéressant d'acheter des pièces d'argent aussi, pour de plus petites transactions ? »*

Oui, tout à fait. Il vaut d'ailleurs mieux commencer par là. Il n'est pas nécessaire d'en avoir beaucoup (elles sont plus grosses et de moindre valeur que l'or, donc prennent plus de place à stocker), mais on peut considérer qu'avoir d'abord un millier d'euros en pièces d'argent est intéressant. Ensuite, on peut acheter de l'or.

